



京都駅第三世

# 洛友会報

京都市左京区吉田  
京都大学工学部内  
電気科教室内  
友会

大学に通入るのは心ときめく事である。そして上洛する時、先づ心を打たるゝは京都駅。卒業して京洛の巷に別離の言葉を残すは京都駅。何んと言つても京都の印象の初めと終りの押さへとなる京都駅である。我々洛友会員は三つの姿の駅で区分される。第一は棟瓦建。第二は木造仮駅舎。これが焼失して第三のコンクリート建。第

三の現在の駅舎から築立つて行方を決定した卒業生は少ない。写真は昭和二十七年春、正に開業しようとする直前の景である。

新年はちゃんと定期的に廻つて来るもので、別に改めて感懷を述べる程のものでもないかも知れません

が、洛友会に取つては本年は特に幸多き年であろうと張切つております。洛友会を結成してから今年が三

年目になり、これまで体制を整へ準備に没頭する時代でありましたか

これから懸々本格的な活動を始める第一歩を踏み出す訳であります。

昨年は新に九州、中国の両支部が正式に創立せられ、既設の三支部まで極めて有効活動な活動を見せ、全国到る所に、吾等洛友の氣を吐かれることは欣快の極みであり、役員会員諸君の御盡力御協力に対し深く感謝致します。何と云つても、成るべく多数の知友を持ち、それ等がお互に利害を離れて友情と協力を交換し合へる位、人世に幸なことはないと思ひます。出来るならば、この友好関係を家族にまで押し進めたいと思ひます。東京支部が家庭会を催されることは特に懇意を表します。

上述のようすに、各支部活動は既に板について来たと思ひます。この上は、換言すれば今年からは、懸々洛友会の貢献を發揮し、その効果を示すべき期に入つたと信じます。そして、本部も素より張り切つていますが、何と云つても大切なことは、各支部の活動が会員に取つて最も有効適切であると云うことであります。

先づ各支部の会員相互の間に深い理解と友情が湧いて来ることであります。老いも若きも、年を忘れて一団となつて來ることであります。

私自身は最近十数年間は多忙極まる生活を続けて来ましたために、皆様にお目にかかる機会が少かつた

## 年頭挨拶

会長 鳥養 利三郎



年頭挨拶

ので多田中将の紹介状をもつて態々先生を訪ねられたようである。話は謙々として書きず、冬の日ざしは既に窓にかかり、時計を求める雀の声は軒端に嬉しい頃ともなつたので、先生は終い、「ソリヤ高周波であろうが低周波であろうが鉄鉱石に電気をぶち込めば鉄は出来ますよ！然しそれが儲かるかどうかはわかりませんよ！」と話されると、間一髪を入れずその人は一段と声を張り上げて、「黙れ！一文も出さずに儲かる儲からぬなど云へますか？学者はそれがイエスかノーを答へたらよろしい！それを事業にするのは自分の腕にあることですぞ！」と、あつ氣にとられている先生には頓着なくまた一段と丁寧な口調で、「イヤありがたうございました、これで事業を起す信念を固めました」

二

世の中にはそれが良いとわかるので、私もそれを明るく考案ではござりますが、それを事業として普及するには時勢も必要ですが、中々の根気と努力を必要とします。この苦難を今度は鳥養先生自身が嘗められたこと話をしましよう。

昭和十四年に鳥養先生が青研研究所を引継がれ、応用科学研究所と改称し、陣頭に立つて研究設備を拡張し研究要員を充実し、世界に類例の「默示」一文も出さずに諸かる諸

て、短時間加熱のため歪轉く荒仕上げまたは仕上げたものに焼入するところが出来るばかりでなく、疲労強度大で大なる荷重に堪へ得るから、兩者相待ちて材料の節約となる。

かようにしてこの創案された所謂鳥養式高周波焼入装置は、現在三〇キロまたは二〇〇キロのセットとして国有鉄道初め重要な五十数社の工場に採用され、既に一、二年間にその設置費を銷却しているが、これまでは十数年の歳月と関係者の並々ならぬ努力を必要とした。

戦時中ですが、これを航空機部品に応用すれば優秀なものが出来るので、これが効用を説き指導するため先生は幾度か爆撲に晒された。あるいは治金の西村先生と空襲で汽車が運転を停止したため止むなく小田原駅に仮寝の場所を求められたが、椅子は全部占領されているのでコンクリートの上に外套を被り転がされたが、遂に寒さに堪へかね初発を待ち兼て次の工場へ指導に向はれたのである。

昭一六・一二クラス会

(昭和十六年十一月卒業)

昭和二十八年度のクラス会を十二月六日山本幹次君の世話を電々公社で鹿ヶ谷在で開いた。集るもの尾瀬、加藤、西村正、豊田、山本幹、西川重、竹屋の七名。出席者の少數をもとにこちつゝ一晩を溝談(?)に過ごした。次回は七月中、下旬頃三重県島原町で開く。

出席者 伊原、池上、岩谷、  
氏原、近藤文、高鶴、田辺、角田、  
輝、並木、広田、森本、山本吉生

昭和一八年卒クラス会  
本年度は卒業一〇周年記念クラス会を十一月二日関西電力株式会社草寮において開催致しました。岡本、加藤、松田、阿部、林(重)、林(千)、前田の諸先生の御臨席を頂きました。懐しい京洛の秋の一夜を、あの思い出、この思い出に楽しく語り合いました。東京から或いは北陸、支那の遠方からの出席者があり、卒業

○前号「御願い」について居所不詳者御通報をお寄せ下さいました今後の方々に厚く御禮を申し上げます。皆様の御協力によつて多寡を完成したいと存じます。

○各支部の総会その他会合を計画されましたが、本部へ御通知下さい。

会長始め諸先生に都合をつけて頂いて出向くようになります。

戦時中ですが、これが機動部品に応用すれば頗る秀なものが出来るので、これが効用を説き指導するため先生は幾度か爆豊に晒された。或るときは治金の西村先生と空襲で車が運転を停止した止め止むなく小田原駅に仮寝の場所を求められたが已に椅子は全部占領されているのでコンクリートの上に外套を被り転がされたが、遂に寒さに堪へかね初夏を待ち兼て次の工場へ指導に向はれたのである。

卷之三

行道  
察  
行道  
不  
明  
田  
近  
皆  
之



ストーブに嫌われた話

電気教室が創設されてから、親子共に洛友会々員は誰々だろうか？何だか話の祟めいているが、誰でも一寸頭に浮かべる問題だらう。洛友会名簿から拾つて見ると左の二組。

親。上林 一雄	大正 六
子。上林 明	昭和 三
親。山村忠行	大正 六
子。山村龍男	大正 一五
上林さんは理学部卒業し、一旦世の中に出で、再び電気教室卒業された方。昨年夏に金婚式を挙げられたと言う。この事柄も誠に譲り難い。	

山村さんは銀婚式と金婚式の中間らしく「親爺は学士で息子は博士」と何か頃の文句にありそろな親子の間柄だ。これも譲り難い。

朝、学校が始まる前に、厩の掃除と同をやらねばならない。初めの内は、寝藁を外に出すにも、がんじきのようなもので引つ張り出した。尿と糞で誠に臭い。掃いて塵取に取る糞も馴染なかつた。然し、時間に制限があるので、そんな香氣なことをしておられない。その内に寝藁も手で抱いて外に出すようになり、馬糞も手づかみするようになつた。

かくて教室に這入る。軋の裏にはさまつた馬糞が廊下にコロリと落ちる。ストーブにあたると、服についた馬糞が熱せられて異臭を放つ。とくと御法度を受けた。然しあの異臭は私には未だに香水より懐しい。

○親子どんぶり○

電気教室が創設されてから、親子共に洛友会々員は誰々だろうか？ 何だか話の舉めているが、誰でも一寸頭に浮かべる問題だろう。 洛友会名簿から拾つて見ると左の二組。

お願  
い

昨秋、京都でクラス会があつたので出席した。洛北の修学院離宮の拜観が午前十一時からなので、少し早く足を伸ばして三千院の紅葉を賞することにした。これは家族連れだったので賑かなこと。

三千院へは、車を乗り捨て歩かねばならなかつた。

そばでふと学生時代を思い出したのだった。寒習を終へて再び教室に帰つてから間もないとき、阿部教授故人となつた笠井完君と三人で、この三千院に紅葉見に来た。

腹が減つたので、オカキを買つてぱり／＼笠井君と食つたものだ。すると当時、胃腸の悪い阿部君はオカニ腹なので、私共に、そんなに食つてもよいかと、それ計算り心配して呉れたのが未だに目に見えるようだ。現在、阿部教授の元気なのには驚く外ない。

阿部の奥様は、ただ、そんなこともあつたのかと若い頃を振り返つて見られた様子だつた。

紅葉は、まだ少し早い様子に照り榮えていた。(東京副支部長)

大	二三	川崎麻生	圭二	野村正幸
山本昭6)	五六	西田前息	卓二	山口敏里
下段左より西村博士、島養先生、 阿部先生、林重先生、上段左より 山村(大6)、一人おいて吉田(昭6)	八九	高山井沢	安勝孝哉	露木純義
	一二	松本修二		
	二二	上尾益郎		
	二三	尾崎紹唐		
	一四	坊義信		
応用科学研究所の年賀式にて				

前号「お願い」に御回答下さいました方々に厚く御禮申し上げます。御蔭様で五十五名が判明しました。なお左記の会員の消息を御存じの方は本部へ御通知下さい。

二二三五六年九月	麻生川崎西前島	圭二卓二安重勝	大
一一一二一三一四	高山井澤松本上尾虞紹尾崎	敏里純義信	山口露木
一一一二一三一四	幸哉修二益次郎唐紹	大	正義
一一一二一三一四	上尾益次郎唐紹	大	村
一一一二一三一四	虞紹尾崎	大	本
一一一二一三一四	尾崎	大	昭
一一一二一三一四	義信	大	6
一一一二一三一四	大	6	

昭一五津賀山朝寅均衡  
劉鄭酒井内  
高井松吉黒田木戸酒井  
高城上森田村佐直深  
芳茂谦重義寿深  
正三雄二義正一郎  
士佐瀬川高橋庄源兵衛  
井藤弘中八郎定義  
信和

洛友会總会について

本部総会を京都ばかりで開かねばならぬことはなかろう。却々地方から出席することは困難である。そこで、各支部の中で希望の支部所在地で開けば、支部の会員は出席して、他の地区的会員と接することが出来る。

会員の中には、京都なら行きつけているので総会に感銘がない。他の土地でなら喜んで出席したいと言うのも相当多い。

結論として昭和二十九年の総会は東京との声が多かつた。さて、どんな案内が来ることになるだろう。

勝屋平三郎	中河直恵
藤本実	明四二
山崎国馬太	明四二
山田芳市	明四三
前田利雄	大五
木村千太郎	大一二
辻俊平	大一三
今川力	昭一二
小谷重雄	昭一〇
土田幾久	昭一二
黒柳昌之	昭一四
日比野省	昭一四



## 総会こぼれ話

### (1) 遅刻の名人鑑

午前九時開会と言ふので、大分弱つたと見えて、開会の始めから終りまで、だらだらと会員が入場する。講演者が新聞人だったので、講演の頭に、夜ふかし朝寝坊の新聞人に九時とは、どう間に等しいと言つた。程だつた。

鳥養会長は、昔取つた杵づかで、会場での遅刻が、かんに触つたと見えて、一々肩にピリッと現われる。会場へ道入つて来る遅刻会員の様子を見ていると、ギゴチなく道入つて来る者は、どうやら学生時代はペンキチユケの男だつたらしい。抜き足、差し足、忍び込んで来る身体の、こなしのうまいのは学生時代の遅刻の名人芸が未だに板に付いているのだろう。思わず苦笑した。

上。バスに分乗清瀧へ

下。辨屋にて会長挨拶



午前九時開会と言ふので、大分弱つたと見えて、開会の始めから終りまで、だらだらと会員が入場する。講演者が新聞人だったので、講演の頭に、夜ふかし朝寝坊の新聞人に九時とは、どう間に等しいと言つた。程だつた。

鳥養会長は、昔取つた杵づかで、会場での遅刻が、かんに触つたと見えて、一々肩にピリッと現われる。会場へ道入つて来る遅刻会員の様子を見ていると、ギゴチなく道入つて来る者は、どうやら学生時代はペンキチユケの男だつたらしい。抜き足、差し足、忍び込んで来る身体の、こなしのうまいのは学生時代の遅刻の名人芸が未だに板に付いているのだろう。思わず苦笑した。

上。バスに分乗清瀧へ

下。辨屋にて会長挨拶

第一学内に道入ると各部の教室が新增設され、昔の様子は無い位。懇親会で学校から高雄にバスで行くと衣笠村あたりが、すっかり町になつてゐるし、高尾へは、わらじ掛けで行つたものが、駕籠を乗せてバスで行ける。これから総会に欠かさず出席して若返ろうと老先輩の喜び。

○私は明治の卒業生です。勿論頭髪

が長いので、その説明に熱が入る。数字が多いので聞いていてる方は、板の間に半らされているようだし、時間に制約があるので、会長、空気を察して幹事をつづくと、山村幹事は思わず大声で「早くやります」と言つて熱弁相交わらず、たう／＼たり。

上。バスに分乗清瀧へ

下。辨屋にて会長挨拶

○私は先輩は「お上り」さん

決算予算を作るに幾日も掛つたので、その説明に熱が入る。数字が多いので聞いていてる方は、板の間に半らされているようだし、時間に制約があるので、会長、空気を察して幹事をつづくと、山村幹事は思わず大声で「早くやります」と言つて熱弁相交わらず、たう／＼たり。

（2）山村幹事が会長につつかれ

決算予算を作るに幾日も掛つたので、その説明に熱が入る。数字が多いので聞いていてる方は、板の間に半らされているようだし、時間に制約があるので、会長、空気を察して幹事をつづくと、山村幹事は思わず大声で「早くやります」と言つて熱弁相交わらず、たう／＼たり。

は慣例です。そして冬困る持病があつて歩行は困難です。

（3）親親会席上のことで、京都から高尾の紅葉を賞し清瀧まで、木の根を踏み、岩角をむり、柵道をよぢるというので、皆、私を中心にして、元氣で清瀧に辿りつきました。處が皆驚いて、パンクチュアテストに耐えなどと身体についてのみ見ていました。

（4）実は私を元気に、この難路を通らせる原因があります。

それは、目的地の辨屋には、私の学生時代に、ベッピンで琵琶の上手な女がいたので、京都から、わらじで通つたものです。その当時を思ひ、その時の女がいるのではないかと言ふ幻影と懷しさが、私を歩かせたのです。

（註）明治時代は、そば屋か、うどん屋しかなかつた。勿論、話でもしようと言ふ女のおろろ笛がない。ハイカラな処ではミルクホールと言うのがあつた。茲は牛乳と虎巻きの菓子しかない。ミルクホールには、新聞と官報とがあるのに、これを読みに行くのが主目的であつた。ジョンソンを言つて話の出来る女は、清瀧位しかなかつた。試し時を越えるのに、わらじばかりが必要だつた。

○处が、私のベッピンと言ふのが、まだ生きていて近くで烟草屋をしているというのです。

○思い切つて会いに行つたのですが、今煤浦島の翁婆で、幻滅の悲哀に終つたことは申しませぬ。

○さて私は誰でしょう。

○このクイズの答は編集部まで。

（5）教室の歌を御存知ですか？

（6）羊頭を掲げて狗肉さへ売らず

（7）一同、座布団を蹴つて、すくと立

（8）鳥養先生と二人で朝鮮を旅

（9）かつて鳥養先生と二人で朝鮮を旅

（10）清瀧から嵐山を経て四条大宮に帰

（11）るバスの中。駕籠が唄つて、マイク

（12）を会員に廻わす。感にうたつた。

（13）誰かが「岡本先生！白頭山節」と

（14）マイクを先生に渡した。先生は巷間

（15）の白頭山節は正調でないと、馳れた

（16）講義口調。

（17）かかつて鳥養先生と二人で朝鮮を旅

（18）行した際、本場の白頭山節を仕入れ

（19）たので、これを京都の祇園に正調を

（20）移し、それから日本全国へ拡げる企

（21）画をされた由。

（22）この企画を実現されたか、どうか

（23）は分らない。

（24）ここまで長々と解説があつて、さ

（25）て先生は唄うのかと思つて、皆固睡

（26）を呑んで待つたが、実演は次の機会

（27）に渡ることと、羊頭を掲げて、白

（28）頭山を売らずと京童の声。

（29）陰の声。野郎ばかりぢや唄えね

（30）書いてあるだろうか。

（31）

（32）

（33）

（34）

（35）

（36）

（37）

（38）

（39）

（40）

（41）

（42）

（43）

（44）

（45）

（46）

（47）

（48）

（49）

（50）

（51）

（52）

（53）

（54）

（55）

（56）

（57）

（58）

（59）

（60）

（61）

（62）

（63）

（64）

（65）

（66）

（67）

（68）

（69）

（70）

（71）

（72）

（73）

（74）

（75）

（76）

（77）

（78）

（79）

（80）

（81）

（82）

（83）

（84）

（85）

（86）

（87）

（88）

（89）

（90）

（91）

（92）

（93）

（94）

（95）

（96）

（97）

（98）

（99）

（100）

（101）

（102）

（103）

（104）

（105）

（106）

（107）

（108）

（109）

（110）

（111）

（112）

（113）

（114）

（115）

（116）

（117）

（118）

（119）

（120）

（121）

（122）

（123）

（124）

（125）

（126）

（127）

（128）

（129）

（130）

（131）

（132）

（133）

（134）

（135）

（136）

（137）

（138）

（139）

（140）

（141）

（142）

（143）

（144）

（145）

（146）

（147）

（148）

（149）

（150）

（151）

（152）

（153）

（154）

（155）

（156）

（157）

（158）

（159）

（160）

（161）

（162）

（163）

（164）

（165）

（166）

（167）

（168）

（169）

（170）

（171）

（172）

（173）

（174）

（175）

（176）

（177）

（178）

（179）

（180）

（181）

（182）

（183）

（184）

（185）

（186）

（187）

（188）

（189）

（190）

（191）

（192）

（193）

（194）

（195）

（196）

（197）

（198）

（199）

（200）

（201）

（202）

（203）

（204）

（205）

（206）

（207）

（208）

（209）

（210）

（211）

（212）

（213）

（214）

（215）

（216）

（217）

（218）

（219）

（220）

（221）

（222）

（223）

（224）

（225）

（226）

（227）

（228）

（229）

（230）

（231）

（232）

（233）

（234）

（235）

洛友全々費領收

昨年九月一日より  
十一月廿一日迄

△京都市駅の写真を出したが我々には懐しいからである。工事現場の面影にしたのは技術者ばかりの会員だからと老婆心。

△隔月發行といふ会報なので、会長の年頭挨拶が、一寸氣にかかる。やがて会が充実すれば、こんなことはなくなる。一日も早く、その時の来るのを祈る。

(編)  
(集)  
(部)  
(より)

二八新	二八舊	二七	二六
土井	宝居	北尾	浴山中
近藤	松村	安岡	柴田
莊繁	貞吉	長谷川昌之	嘉宏
輔美	晋徳	塚本幸義	孝厚
莊	司	大家也	卓夫
好	泰元	塚忠也	也夫
枝	臣	塚勝彦	昭三
近藤	治	塚雄也	也夫
坂入	彦	塚勝也	也夫
鶴海	修	塚勝也	也夫
松井	正臣	塚勝也	也夫
秋丸	吉	塚勝也	也夫
渡部	舞	塚勝也	也夫
遠藤	春善	塚勝也	也夫
山本	久也	塚勝也	也夫
龍澤	久也	塚勝也	也夫
吉原	久也	塚勝也	也夫
沢	久也	塚勝也	也夫
久保	久也	塚勝也	也夫
田村	久也	塚勝也	也夫
三浦	久也	塚勝也	也夫
石川	久也	塚勝也	也夫
岡本	久也	塚勝也	也夫
原田	久也	塚勝也	也夫
津田	久也	塚勝也	也夫
庄太郎	久也	塚勝也	也夫
房佳	久也	塚勝也	也夫
裕尤	久也	塚勝也	也夫
榮二	久也	塚勝也	也夫
彰	久也	塚勝也	也夫